

HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

Un mes, 1'25.
Número suelto, 0'05.

Edición de la tarde para Palma

Redacción y Administración
S. Pedro Nolasco, 7

☞ Teléfono número 190. ☜

Palma Martes 5 de Febrero de 1895

NUM. 127

AÑO II

La Gamazada

Historia encomiástica

desde los últimos días de la creación hasta el fin del mundo por BALACIART.

Plan de la Obra

CASI EN SERIO

Introito.
Confesión general.
Historia de una cesantía.
¿Por qué?
¿Para qué?

EN BROMA

Tesis.
Sobre la totalidad. } Prolegómenos.
 } Sabiduría oficial.
 } Moralidad oficial.
 } Reformas sociales.

Aspectos.
Gamazo liberal.—Gamazo proteccionista.—Gamazo librecambista.—Gamazo disidente.—Gamazo profesor de esgrima.—Gamazo ministro de Fomento.—Gamazo ministro de Ultramar.—Gamazo contribuyente.—Gamazo en la conjunción... disyuntiva.—Gamazo ministro de Hacienda.—Gamazo recaudador.—Gamazo pensador.—Gamazo organizador.—Gamazo reformador.—Gamazo economizador.—Gamazo moralizador.—Gamazo culto.—Gamazo serio.—Gamazo justo.—Gamazo monárquico.—Gamazo é islas adyacentes.—Gamazo principio y fin de todas las cosas.
Epílogo.

Nos ocuparemos con tiempo de la obra del Sr. Balaciart, que por lo que apuntado queda, pensamos hemos de encontrar en ella datos dignos de ser conocidos y sabrosos comentarios no han de faltarnos para adevarlos.

LOPEZ DOMINGUEZ



Hubo un tiempo que los Gobiernos al tomar alguna resolución de importancia se hacían siempre asimismo esta pregunta.

¿Que opinará el General? Mucho cambiaron los tiempos de ayer á hoy.

El que ayer custodiaba la espada de Alcolea, la constitución del 69 y los derechos de la democracia, por los cuales estaba siempre dispuesto á montar á caballo, hoy no va más que en coche á las maniobras militares inclusive.

Lopez Dominguez es un burgués más ganoso de descansar en su elegante Hotel del barrio de Salamanca, que de refirir batallas en las calles y en el Parlamento.

La actitud reposada y tranquila de nuestro grabado delata al Lopez Dominguez de hoy.

Gusta más de la levita cruzada y la chistera que de la galoneada casaca y el casco con llorón.

Del Ministerio saldrá sin haber hecho daño á nadie, pero sin fecundizar ninguna idea grande.

Dijo que iría á Melilla ó á su casa, en momentos críticos para la nación y se ha ido al principado de la Milicia.

Camino de Paris

En Montpellier

¡Ay! ¡Como se me oprimió el corazón al volver á pisar, ya cargado de años, las calles de la famosa ciudad universitaria en que pasé una de las épocas más felices de mi vida! Parece que era ayer. Sin cuidados ni preocupaciones, formaba yo parte de una juventud escolar, alegre y bulliciosa, que consagraba algunos ratos al estudio y muchas horas á las diversiones. ¿Qué ha sido de todos aquellos compañeros? A más de uno le sorprendió la muerte en medio de sus placeres, antes de terminar sus estudios. Algunos murieron al obtener los primeros éxitos en su carrera. Muchos desaparecieron con el diploma en el bolsillo para no volver á dar señales de vida á sus antiguos camaradas.

Mi amigo más íntimo hizo brillantes estudios y se fué á ejercer la medicina en Málaga. Repetidas veces me escribió instándome para que fuese á pasar con él una temporada. Prometí hacerlo á la primera ocasión.

Iba gozoso á darle un sorpresa, cuando me enteré de que había muerto. Fui al cementerio; me hice acompañar á su tumba por el conserje de la necrópolis. ¿Cuanto tiempo estuve apoyado en la verja de la sepultura, verdaderamente asomado al mundo de los espíritus? No sabría decirlo. Mi memoria recorrió todas las etapas de mi juventud y mi alma se sumergió en profundas reflexiones sobre lo efímero de la existencia humana y sobre los arcanos de la muerte. Fui luego por un puñado de flores y las puse sobre la losa que cubría los despojos de mi entrañable amigo, no sin haberlas consagrado con un beso y con una lágrima de eterna despedida.

Le había cumplido mi promesa; pero me alejé de aquel lugar de reposo con el alma desgarrada.

Abismado en mis recuerdos, seguí á Xavier de Ricard hasta las oficinas de *La Dépêche*, el acreditado periódico de Toulouse que hace diariamente diez ediciones para otras tantas regiones del Mediodía, con un cuerpo de redacción particular en cada centro. Al frente de Montpellier se halla mi viejo amigo.

Después de comer en el hermoso hotelito donde vive rodeado de libros y objetos de arte, fuimos al Teatro, cuya Empresa tiene puesto á diario un palco de primer piso á la disposición del director de la sucursal de *La Dépêche*.

El nuevo teatro de Montpellier, que recuerda, por su forma, al de la Opera de Paris, es sin duda uno de los más hermosos de provincia.

El Municipio subvenciona por temporada á la Empresa con 35.000 francos. Pero, á pesar de esta subvención, el Empresario afirma que no puede sostener las cargas que sobre él pesan, teniendo obligación de dar alternativamente tres clases de espectáculos: Opera, ópera cómica y verso.

Oí cantar *Le Roi d'Is* por artistas de mérito, sin deficiencias en el coro ni en la orquesta.

En los entreactos, hablé algo de política y mucho de arte y letras con Luis Xavier de Ricard.

Este empezó su carrera literaria como la empiezan casi todos los que se consagran por vocación á las letras: haciendo versos. Su madre, la marquesa de Ricard, poseedora de una gran fortuna, tuvo en sus salones de Paris, cual otra Madame Récamier, ó mejor dicho, cual moderna Clemencia Faura, una verdadera corte poética, donde recitaron por primera vez sus composiciones Francisco Coppée, Cátulo Mendes, León Dierz y toda la pléyade de jóvenes vates que fundaron hace seis lustros el *Parnaso Contemporáneo*, coleccionando las primeras producciones de su ingenio.

El padre de mi amigo, el ilustre General del Ricard, director de la escuela de cadetes de Saint Syr, gozaba de gran privanza en la corte imperial, y veía con disgusto el sesgo de oposición política que tomaba las reuniones literarias celebradas por los *parnasiens* en los salones de la marquesa.

En efecto, á los versos siguieron los artículos de doctrina republicana que dieron nacimiento á la *Revista del Progreso*, cuyos redactores no tardaron en ir á parar la cárcel de Santa Pelagia, donde la generala les hacía servir diariamente el almuerzo y la comida. Excusado es decir que su propio hijo corrió la suerte de sus compañeros.

Luis Xavier de Ricard, publicó bajo el título de *Cielo, Calle y Hogar* un tomo de versos con que debió en el comercio de librería el famoso editor Lemerre, que ha editado después las más notables colecciones de los primeros poetas contemporáneos.

Entre las obras de diversa índole que mi amigo ha dado á la estampa figuran: *El Federalismo*, estudio político de admirable claridad; *Thélaire Pradon (conversión de una burguesa)*, novela de costumbres; *Las Nacionalidades*, traducción de la notable obra de Pi y Margall; *Alrededor de los Bonaparte*, fragmentos de las Memorias del general de Ricard, con una introducción; *El espíritu político de la Reforma*, y otras de no escasa importancia.

Esta última, de reciente publicación, me era desconocida, y al tomarla para empezar su lectura en la causa, no creía que tuviese la virtud de alejar de mí el sueño durante muchas horas. Es un estudio de un interés palpitante, escrito de mano maestra. No es un ensayo de apologética religiosa; no es tampoco una verdadera relación histórica; es la demostración, por medio del comentario de los hechos y de las ideas, de que la Reforma no fué solamente una revolución teológica, sino que también una revolución social y política que tendía al establecimiento del régimen federal. El autor se muestra fiel, en esta obra notable al particularismo provincial que late en el fondo de gran número de sus trabajos.

Al día siguiente, recibí de la compañía Paris-Lyon-Mediterranéé un billete de *Paris á Niza* y *vice-versa* que lo había pedido desde Barcelona, con facultad de detenerme en las principales estaciones de la línea, y tomé á las diez y media de la mañana, el expres de Marsella que me desembarcó en la ciudad de las Bocas del Ródano á las dos y media de la tarde.

Juan B. ENSEÑAT.

32

BIBLIOTECA

bajos relieves, en los pedestales que levantan el vulgo y la opinión, á muchos de los prototipos sociales que brillan en academias y congresos, estrados y salones.

La Marquesa, la anciana señora de virtud intachable, de educación exquisita, escuchaba aquel torrente de denuestos muda é inmóvil, con la cabeza baja y las lágrimas en los ojos, semejante á la estatua de la paciencia contemplando sus propios sufrimientos. Por dos veces quiso interrumpir á su marido, mostrándole una carta que en las manos tenía; mas los gritos y denuestos del sesudo diplomático la atemorizaron y aturdieron, y volvió á guardar silencio. Las escenas de Lauzun amenazando con el bastón á la Duquesa de Montpensier, su esposa, y gritándole:—¡Luisa de Borbon, quítame las botas!—no eran sin duda desconocidas á la infeliz señora.

Hallábanse ambos esposos en el despacho particular del diplomático, vasta pieza decorada en otro tiempo con severa magnificencia, pero sobre la cual habían pasado los años sembrando manchas y desechones, sombras y deterioros, que la larga cesantía del magnate no había permitido hasta entonces

DEL HERALDO

29

groom monísimo que apenas contaría doce años.

—¿Pero hija, arrancaremos al fin?—decía Villamelon mientras tanto. Diógenes, dale tú el brazo... ¡Buen constipado he pillado!... ¿Qué haces tú cuando te constipas, Diógenes?...

—¿Yo?...—Estornudar.

PALMA

—Se nos asegura que se activan los trabajos para la instalación en Palma del alumbrado por electricidad.

—A las ocho y media ha fondeado el vapor *Unión* al mando del capitán Alzina.

Entre el pasaje figuraba el conocido comerciante don Rafael Garcías.

—Durante toda la mañana el tiempo se ha presentado frío y lluvioso.

Las vías públicas como siempre intransitables.

Entre Bastidores

Si la prensa hubiera con menos impaciencia esperado para protestar obras como la representada anoche en la que el público con muy buen sentido no entro en ella, hubiera estado en lo justo.

Lo malo, como lo bueno, se protesta después de visto.

El *Isleño* alude sin decir de donde provienen advertencias que le han dirigido coartándole la libertad de juicio.

Hasta que diga de donde proceden no es facil entenderse.

Correo de Menorca

—Se ha encargado interinamente de la Dirección del Lazareto de este puerto, el Médico segundo del mismo recién nombrado D. José de Masdevall.

Hallándose dicho establecimiento libre de observación, ha ingresado en el Hospital civil de esta ciudad un tripulante del vapor francés *Britania*, que hace muchos días abandonó nuestro puerto después de terminada la cuarentena.

—Tenemos la satisfacción de participar á nuestros lectores que al fin la Dirección general de correos ha acordado los itinerarios que han de regir definitivamente en las comunicaciones de estas islas con el Continente, y en ellas queda fijada para las cuatro de la tarde de los miércoles la salida del correo de Barcelona.

—Por real orden fecha 30 del pasado ha sido nombrado secretario médico interino del lazareto sucio de este puerto don Felipe López.

—En el vapor *Menorquín* ha llegado el Capellán-párroco de la Fortaleza de Isabel 2.^a, D. Froilán Portela; y en el *Nuevo Mahónés* la tiple y baritono de la compañía de zarzuela que actúa en el Teatro principal.

—Ha sido trasladado á la Dirección de Sanidad del puerto de Cádiz el conserje del Lazareto sucio de este puerto D. Bautista Catalá, nombrándose para sustituirle en dicho cargo á D. Acasio García.

—Los buques-viveros de Menorca y Alcudia, han establecido competencia para la adquisición de la langosta para trasportarla á Cetta y á Barcelona, habiendo barcas pescadoras de Fornells que la tienen vendida á cuatro pesetas la carnicera.

—El comandante del Regimiento Reserva de Baleares núm. 2, D. Toribio Pedraza y García ha sido destinado á la Zona de Valencia núm. 28.

El capitán del mismo cuerpo D. Miguel Aloy Amor, de servicio en la Penitenciaría Militar de esta Plaza pasa al Regimiento Reserva de Baleares número 2.

—Café Moka legítimo.

Se expende diariamente en la antigua casa, Llofriu, San Nicolás, 46.

Noticias de Soller

La Junta Directiva de la sociedad *La Unión* ha quedado constituida en esta forma: Presidente, don Jaime Colom y Pons; Vice-Presidente, D. Jaime Orell y Castañer; Tesorero, D. Miguel Forteza y Pomar; Vocal, don Ramón Escalas y Coll; y Secretario, don Juan Rullán y Frau.

—La «Empresa de Diligencias» celebró Junta General el domingo último en el salón de conferencias de la «Defensora Sollerense». Ante una numerosa concurrencia se dió lectura al balance y á la Memoria con que la Junta Administrativa dió cuenta de la marcha de la sociedad y de las reformas verificadas durante el año.

—Víctimas del sarampión, ó de sus resultas, han sucumbido esta semana algunos pequeñuelos.

—Durante la semana que fine hoy ha nevado repetidas veces y el frio que se deja sentir es intensísimo. Tiempo ha no habíamos tenido un invierno tan crudo como el presente.

—La carretera durante algunos días ha estado intransitable á causa de la mucha nieve que la cubría.

El suero Roux

Amable para con nosotros el Dr. Ribas, hemos podido examinar las cuartillas en borrador de la memoria escrita sobre el suero Roux y sus efectos curativos, presentada como resultado de sus estudios en Paris, verificados por cuenta de la Diputación Provincial.

No pensábamos ocuparnos de este trabajo hasta después que de él tuviera conocimiento la comisión permanente.

Sin renunciar á ocuparnos del notable trabajo del bacteriólogo Sr. Ribas, adelantamos las conclusiones puestas las adelanta *La Almudaina* en su número de hoy.

Conclusiones

1.^a La difteria en Paris es por lo menos tan grave si no más que en Palma.

2.^a El suero del caballo inmunizado por el procedimiento del Dr. Roux es el mejor remedio que ahora tenemos para curar la difteria;

3.^a Dicho suero tiene además mucha fuerza preventiva, aunque sus efectos en este sentido son probablemente de corta duración. Esto no obstante, al ocurrir un caso de difteria en una familia convendrá dar preventivamente una inyección á cada uno de los niños no enfermos, en proporción á su edad, á fin de adelantarse al contagio si éste se hubiese verificado;

4.^a Es muy necesario verificar el diagnóstico bacteriológico exacto en cada caso, á fin de tener una base precisa para las indicaciones de la aplicación del suero;

5.^a El suero que se emplee deberá tener una fuerza inmunizante por lo menos superior á 50.000 unidades.

6.^a Urge la creación é instalación de un laboratorio donde pueda hacerse el estudio y comprobación de los hechos que se expresan en las dos conclusiones que anteceden y cuyo coste no excederá de quince mil pesetas;

7.^a El entubamiento, *tubagé*, con el aparato Collin perfeccionado, será un grande auxiliar del suero en los casos de crup y podrá evitar la traqueotomía casi siempre;

8.^a Cuando se tenga instalado el laboratorio, será bastante fácil la inmunización de un caballo si conviniere;

9.^a En general, puede afirmarse que son completamente inofensivas las inyecciones de suero, pues el exantema polimorfo y específico que le sigue alguna rara vez, es muy benigno é indolente.

10.^a El tratamiento higiénico, lavado de la boca, etc. etc. y tratamiento interno, son muy débiles

auxiliares del suero y conviene no confiar demasiado en su acción generalmente nula.

11.^a La seroterapia antidiftérica debe ser considerada, no como una medicación especial, si no como la primera aplicación fructuosa de un nuevo método general de tratamiento, y es lógico esperar, que en no lejano plazo, veremos aumentar el número de afecciones curadas con análogos remedios. Es probable que los actuales metodos biológicos y químicos permitan, al fin, separar en estado de pureza las substancias tóxicas patológicas y sus antidotos donámicos ó químicos y la Terapéutica libertada de una buena parte de empirismo contribuirá sin duda con tan poderosos medios á la realización de nuevos y eficaces tratamientos.

Los presupuestos

A continuación ampliamos las noticias que de los presupuestos adelantó el corresponsal del *HERALDO* en Madrid con datos recibidos ayer por correo.

Los más importantes centros que en preámbulo se consignan son los siguientes:

El relativo á la Deuda flotante.
El de Navarra.

Otro separando á los Municipios en el reparto y cobranza de los impuestos del Estado.

Otro presentando la liquidación del presupuesto extraordinario y la aplicación concreta dentro de cada ministerio del remanente que queda.

Otro, que se estudia con el ministro de la Guerra para presentarlo al Consejo primero y después á las Cortes, sobre la forma de que, sin afectar á los ingresos permanentes de la Hacienda y sin producir perturbación alguna en la política de nivelación, pueda darse un prudente impulso al armamento.

Se declara que entre estos proyectos no hay ninguno que pueda afectar á la Deuda, sobre cuyo problema no se trata ahora de mirar el aspecto de justicia, sino el de oportunidad.

Otro sobre registro de la propiedad rústica, siguiendo el impulso que dió al de la urbana el Sr. Gamazo.

Se calculan los ingresos matemáticamente y se presupone menor ingreso que la recaudación obtenida en el año natural de 1894, con lo cual no es presumible el error.

Indica que persevera con mano firme en contener los gastos, compromiso del partido liberal, y que si aparecen algunos aumentos de personal son solo los que proceden del aumento de las garniciones de Africa y de los saltos de tapón, dimanados de medidas legislativas.

Anuncia medidas administrativas para acrecentar los ingresos de varias rentas.

En cuanto á los impuestos no altera ninguno de los fundamentales, salvo algunas precauciones para la recaudación de los consumos arrendados.

Suprime excepciones y modifica para hacerlo más fácil y productivo, el impuesto de carruajes.

El de naipes lo transforma en un recargo de la contribución industrial, en vista de su poco rendimiento y costosa recaudación.

Suprime el actual impuesto concertado sobre los explosivos y lo sustituye con otro calculado para la dinamita, á 0,30, en vez del tipo regulador de una peseta.

De acuerdo con la iniciativa parlamentaria, suprime por este año el impuesto de exportación de los plomos.

Hay algunas reformas de menor importancia, y entre ellas fijar por ley, y no como hasta aqui, la medida gubernativa, el timbre de la prensa, extendiendo á ella el sistema general de sellos, en vez de los timbres especiales de la Casa de la Moneda, estampados por las máquinas rotativas.

El preámbulo es bastante extenso, así como los datos de la liquidación del 93 y 94 y previsiones del 94 á 95.

Teatro Principal

COMPANIA-COMICO DRAMÁTICA

DE

MARIA ALVAREZ TUBAU

DIRIGIDA POR

CEFERINO PALENCIA

Función para mañana

Servicio obligatorio

A las ocho en punto.

Entrada general á localidades 1.00-Al paraíso 0.75

Ultimas Cotizaciones

y valores locales

Proporcionadas por la Agencia Fuster

Valores locales	
Crédito Balear.	95.00
Cambio Mallorca.	50.00
Fomento Agrícola.	62.00
Ferro carriles de Mallorca.	53.00
Alumbrado por Gas.	115.00
Salinas de Ibiza.	00.00
La General Mallorca.	70.00
Bonos municipales.	30.00
La Islaña Marítima.	51.00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	00.00
Valores públicos	
Madrid 4	73.20
4 p 000 interior perpétuo.	82.50
4 p 000 exterior perpétuo.	82.50
4 p 000 amortizable.	110.40
Cubas.	335.00
Banco de España.	153.70
Tabacos.	



El respetable Butron daba puñetazos en los muebles y cruzaba á largas zancadas el aposento, llamando á su mujer, segun sus costumbre, unas veces *Geno*, otras *Veva*, nunca por completo *Genoveva*, y prodigándola con todas sus letras los dicterios de inbécil, estúpida, vieja del diablo, beata de Barrabás, que no sabiendo sino rezar el *Pater noster*, queria darle lecciones á él, Pirro en el ingenio, Ulises en la prudencia, Anteo en el ánimo, Alejandro en la magnanimidad y Escipion en lo afortunado.

Curiosas escenas intimas del hogar doméstico, que parecerán inverosímiles á los que sólo conocen la parte oficial de los grandes personajes, y que debieran de esculpirse cual

Edición de la tarde.

Apelo del Embajador marroquí

De "El Imparcial"

Manifestaciones de simpatía

Fue una verdadera manifestación de desagravio la que hicieron ayer acudiendo al hotel de Rusia hombres ilustres de la política y de la milicia, representaciones oficiales y particulares. El mayor número de esas personas subió á las habitaciones que ocupa la embajada, y otros dejaron sus tarjetas en testimonio de consideración al enviado del Sultán y de protesta por la agresión de que ayer fue objeto.

Por allí han desfilado todos los ministros de la Corona, el cuerpo diplomático extranjero, todo el personal del ministerio de Estado, los altos funcionarios de los demás departamentos, las autoridades de Madrid, los miembros del Ayuntamiento, formada por los tenientes de alcalde y presidida por el conde de Romanones; senadores, diputados, grandes de España, títulos del reino, casi todos los oficiales generales del ejército y de la armada que residen en esta corte, muchos particulares; en una palabra, todo el elemento oficial y lo más distinguido de Madrid.

Los señores presidente del Consejo, ministro de Estado, y primer introductor de embajadores estuvieron por la mañana á visitar al embajador de Su Majestad sherifiana, á quien tantas y tan inequívocas demostraciones de afecto como está recibiendo, parece muy satisfecho lo bastante para quitar la dolorosa impresión que le produjo el acto realizado por el general Fuentes.

También estuvo largo rato con Sid-El-Brisha y con el secretario consejero de la embajada el general Martínez Campos, cuyas visitas constituyen una verdadera satisfacción para los súbditos de Abd-el-Aziz.

A las cuatro de la tarde llegaron al hotel de Rusia para saludar al embajador por encargo de S. M. la reina el jefe superior de Palacio, señor duque de Medina Sidonia; el mayordomo mayor, señor duque de Sotomayor; el jefe del cuarto militar de S. M., general Polavieja, y el comandante general de alabarderos, señor Alameda. Estos señores conferenciaron reservadamente con Sidi-El-Brisha y con el doctor Ovilo.

El embajador agradeció mucho las frases de afecto que los altos funcionarios palatinos le dedicaron en nombre de S. M., y manifestó á dichos señores que estaba reconocidísimo á la excelente acogida que á la embajada ha dispensado la augusta señora, para quien solo frases de profundo respeto y cariño pueden tener los marroquíes.

Poco después llegaron, sucesivamente, al hotel el general Lopez Dominguez, quien dió cuenta al embajador de la protesta del Senado, y el Diputado á Cortes don Carlos Groizard, hijo del señor ministro de Estado.

A cuantas personas estuvieron á saludarle ha obsequiado el representante marroquí con té y dulces.

Durante todo el día, en los alrededores del hotel de Rusia, hubo muchos curiosos. Parejas de seguridad impedían la aglomeración á la puerta del hotel. En la escalera también había guardias y en el recibimiento está de servicio un capitán de orden público.

Cánovas y Brisha

El Sr. Cánovas visitó también ayer tarde al embajador marroquí, y seguramente habrá sido para éste una de las visitas más gratas. Brisha conoce al señor Cánovas desde que estuvo en Madrid para la conferencia internacional sobre Marruecos. La simpatía, respeto y admiración que tiene Brisha al señor Cánovas se manifestaron en los primeros momentos de su llegada á Madrid. El embajador envió al secretario al domicilio del Sr. Cánovas para saludarle, no haciéndolo él personalmente por no haber sido aún recibido por S. M. la reina.

Al mismo tiempo el secretario del embajador entregó al Sr. Cánovas, como regalos, un tapiz de Fez, una tela bordada de oro y un tarro de dulce confeccionado por la esposa de Brisha.

En la entrevista de ayer el Sr. Cánovas habló al embajador como un gran patriota, y el embajador reiteró al Sr. Cánovas su admiración y su respeto.

Lo que dice Brisha

El embajador del sultán, que conservaba ayer mañana la impresión del suceso, no ocultó por la tarde la satisfacción que le producían tantos y tan valiosos testimonios de consideración y respeto como llegaban hasta él.

A todo el mundo recibió cariñosamente y para todos los visitantes tuvo frases de reconocimiento y gratitud.

Aunque hombre culto y de gran entendimiento, participa de las supersticiones árabes y sigue creyendo que el suceso ocurrió porque estaba escrito.

El *Heraldo* le atribuye estas frases: «Por este hotel ha desfilado anoche hasta las once toda la grandeza, el gobierno, el cuerpo diplomático. Más de quinientas personas nos han dado testimonio elocuente de la protesta de la nación contra el acto de que he sido víctima, y estas demostraciones me han satisfecho y tranquilizado.»

En rigor el atentado, más que contra mi señor y persona, le ha dirigido contra la reina y contra España.

Bien se que una nación no puede ser responsable

de sucesos de esta índole, y convencido estoy de que todos lo lamentan muy de veras.

Yo estoy aquí bajo la salvaguardia de la reina y de su gobierno y permaneceré todo el tiempo que disponga S. M.

He dado cuenta á mi señor de lo sucedido y al llegar á este punto manifesté que lo delicado de su posición le impedía entrar en otros detalles.

Otras manifestaciones

Entre el elemento militar ha producido el suceso grandísima indignación, y los generales han acordado realizar un acto de protesta. Al efecto celebrarán una reunión para acordar la forma de realizar el pensamiento. Probablemente el acuerdo será ir todos al hotel de Rusia á dejar sus tarjetas.

También ha surgido entre los generales la idea de formar un tribunal de honor.

Además de las sesiones del Congreso y del Senado se han traducido al árabe los artículos de los periódicos que han protestado del hecho, y con todo ello se formará un álbum, que será enviado al sultán.

El gobierno ha acordado hacer varios obsequios á la embajada marroquí. La llevarán al palce de ministros del teatro Real, á la Moncloa para que vean el microscopio y á todos los sitios interesantes.

En Tánger

Todos los telegramas que se pusieron anteayer á Tánger, lo mismo el del embajador que el del gobierno dirigido á nuestro representante, estuvieron detenidos en Cádiz hasta las diez de la noche, esperando la reparación del cable interceptado por averías.

Pero ayer á última hora de la tarde, ya se conocía el efecto causado en Tánger por el atentado. Según algunas referencias los enemigos de España han querido sacar partido del hecho, pero las autoridades del imperio han apreciado su verdadero alcance, como puede verse en las siguientes noticias:

Tánger

Aquí se ha recibido con general indiferencia la noticia del atentado cometido en esa corte contra el embajador marroquí Sidi Brisha.

El ministro de Negocios Extranjeros del sultán, Muley Mohamed Torres, ha negado importancia el hecho después de haber oído las explicaciones dadas por el ministro plenipotenciario español Sr. Ojeda.

La creencia general es que lo ocurrido redundará en beneficio de Marruecos, porque dada la hidalga condición de España, ésta atenderá ahora con más motivo que antes las peticiones que formule la embajada.

El general Fuentes

Tiene su domicilio en la calle de Cervantes, números 5 y 7, piso tercero. Vivía sólo con la criada. Sus dos hijos, el mayor de doce años y el menor de siete, están en un colegio, internos.

De la casa se ha hecho cargo un canónigo, amigo íntimo del general. Los niños estuvieron ayer en la casa, ignorando lo ocurrido, y al preguntar por su padre el canónigo les dijo que se había ido á Toledo.

Según las referencias de ese sacerdote recogidas por un reporter de *La Correspondencia*, el general Fuentes es hombre ilustrado. Conoce el árabe á la perfección hasta el punto que posee los dos dialectos y sabe también latín. Ha leído mucho y tanta es su afición al estudio que ayer pidió libros á su amigo.

La munerte del general Margallo le impresionó mucho; le conocía y había sido compañero en la guerra del Norte.

El canónigo dice que no le oyó hablar nada de los moros con motivo de la llegada de la embajada.

La familia del general Fuentes

La conducta del general Fuentes ha sido aquí objeto de vivísimos comentarios.

La familia del expresado general reside en Valencia, y en la calle de Serranos habita su anciana madre, doña Manuela Sanchis, viuda de un oficial de artillería.

La expresada señora tiene en su compañía una hija del Sr. Fuentes, joven de dieciocho años.

Se dice que contra la voluntad de la joven, el general quería que su hija ingresara en un convento de monjas.

El año pasado estuvo aquí el general y manifestó á sus amigos que estaba resuelto á meterse fraile; pero de la noche á la mañana cambió de opinión diciendo que quería casarse.

La señora madre del general quería salir hoy para Madrid, pero sus parientes y amigos la obligaron á desistir de su propósito.

Palma

—El vapor *Isleño* que salió anoche de Sóller para Barcelona ha llegado hoy sin novedad á dicho puerto.

—En dicho vapor se embarcó la Comisión de la *Isleña Marítima* que pasa al extranjero como dijimos para presenciar las pruebas del nuevo vapor que trata de adquirir dicha compañía.

—A son de tambor batiente se ha fijado en las esquinas un bando de la Alcaldía previniendo á los mozos del actual reemplazo que el próximo domingo 10 de los corrientes y siguientes, necesarios tendrá lugar en la Casa Consistorial el acto de clasificación y declaración de Soldados correspondientes al reemplazo actual.

—El vapor *Cataluña* ha salido á la hora señalada en el itinerario para Barcelona conduciendo regular hasaje y variada carga en la que figuran 131 cerdos.

—Tanto en esta capital como en los pueblos de la isla hay muchos atacados de la enfermedad del dengue y se registran también algunos casos de sarampión.

—Una brigada de obreros esta llevando á cabo la recomposición de la Rambla y vías laterales A más de la recomposición del piso se colocan dos fajas de piedra caliza entre la calle de los Huertos y calle del Ecce-Homo á dicho paseo.

Mas vale llegar tarde que no llegar nunca.

—A la una de la tarde celebró la comisión permanente sesión ordinaria.

Mañana publicaremos los acuerdos.

El Sr. Llánsó

El traslado del digno Fiscal de la Audiencia al Juzgado de San Vicente (Valencia) ha sido muy sentido en Palma.

El Sr. Llánsó por su integridad, su trato ameno y su ilustración había conquistado muchas simpatías entre todas las clases sociales.

El *HERALDO* se une al general sentimiento que su traslado ha causado felicitándole por significar un adelanto en su carrera.

Telegramas

Diputación castellana.—Prisa del Gobierno
—Moret vacila

Madrid 5-9-30 m.

Las comisiones castellanas se reunirán hoy tomando importantes y decididos acuerdos.

El Sr. Sagasta y sus compañeros de gobierno se dan gran prisa y aprietan los tornillos para que termine en la sesión de hoy la discusión del dictamen sobre la elevación del arancel.

Se susurra que Moret para evitarlo y poner en un brete á Puigserver presentará una enmienda y de no defenderla el antiguo demócrata y librecambista que hoy desempeña la cartera de Fomento se pondrá en pugna con los ideales económicos que con calor siempre defendió.

Estas noticias mantienen el interes que son las únicas que realizan, puesto que el asunto Fuentes-Brisha va cayendo en el olvido.

De mal en peor.—Fuego á quema ropa

Madrid 5-10-15 m.

El Sr. Muro encargado por la Junta directiva del partido zorrillista de entablar negociaciones encaminadas al logro de que el *País* reanudara sus buenas relaciones con el partido ha desistido de su encargo en vista de las irreparables dificultades que encontró al dar en tal sentido los primeros pasos.

El *País* publica un violento artículo en el cual dice que más le valiera á la Junta trabajar para conseguir la revolución que había de traer como inmediato resultado el advenimiento de la República que no provocar la guerra civil dentro de casa á lo que parece se muestra tan aficionada.

Cuadro desgarrador.—Detalles horribles

Madrid 5, 10 15 m.

Se reciben horrorosos detalles sobre la explosión en las minas de Montceau ocasionada por el *grisú*.

Van extraídos hasta 51 cadáveres. En la boca mina un montón de cadáveres destrozados, carbonizados, presenta el más horrible y repugnante aspecto.

Más de 3000 personas presencian las operaciones de extracción.

La colonia minera está consternada.

Muchos cadáveres por su estado es imposible ser identificados.

Entre Puigserver y Moret

Madrid 5-11-20 m.

En el caso de que Moret presente el dictamen de la comisión triguera la anunciada enmienda le contestará el Sr. Puigserver que la aceptó porque lo había aceptado Gamazo y porque en modo alguno quería ponerse sobre la responsabilidad por haber precipitado la caída del partido liberal en circunstancias críticas para la patria.

Apesar de todo es muy posible que no haya forma humana posible que evite surjan á la superficie las hondas divisiones de la mayoría del partido liberal.

Para evitarlo es por lo que quiere que hoy se termine la discusión del dictamen de la comisión triguera.

Hidrofobia.—Combinación de Gobernadores

Madrid 5-10-15 m.

Ha fallecido á causa de haberle mordido un perro rabioso el dueño de la fonda de la estación de Ciudad Real.

Se asegura que el Sr. Sagasta pondrá á la firma de S. M. la combinación de Gobernadores sobre la base de quedar vacante el Gobierno de una capital de provincia de primera clase.

Ha llegado á Tánger el exvisir de Ocamay ingresando en la cárcel por orden del Sultán.

Buque de guerra Aleman

Mahón, 1-12-45 t.

Acaba de fondear frente á la isla del Hospital Militar el buque de guerra alemán cuyo arribo anunciaba en mi telegrama de ayer.

Procede de Nápoles, desplaza 2050 toneladas monta 22 cañones y forman su dotación 269 plazas.

Poco después de fondear y después de hacer las salvas de ordenanza que le fueron contestadas por la batería de la fortaleza de Isabel II, pasó á bordo á cumplimentarle el Vice-cónsul alemán.

El Vice-cónsul y el Comandante del barco visitaron juntos á la autoridad de Marina.

Servicio particular del "Heraldo,"

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI
Día 5 de Febrero de 1895

A la puesta del sol:
Estado de la atmósfera.—Nubosa y arbolada.
Estado de los horizontes.—Algo calimoso y el círculo brumoso.
Estado del viento.—S. O. galeno.
Estado de la mar.—Plena y rizada del viento.
Movimiento de buques
Entrados.—El vapor correo *Cabrera*, y una balandra matricula de Alicante.
Salidos.—El vapor correo *Cataluña*.
Sale con rumbo al E. el vapor *Puerto Mahón*.
Buques á la vista.—Ninguno.

Cultos sagrados

Mañana miércoles.—En San Jerónimo, empezarán las Cuarenta Horas; dedicadas á S. Matias exposición á las seis; luego prima y adoraciones de Sor Rosa; á las nueve y media tercia siguiendo la misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad. Por la tarde los actos de coro, y á las seis y media Rosario, después meditación estación y la reserva.

CORTE DE MARIA

En Santa Cruz, á la Virgen del Buen Camino.

Cementerio municipal

—Relación de los cadáveres conducidos á los Cementerios de Palma y su término, durante el mes de Enero: de menos de un año, 14 varones y 12 hembras; de 1 á 10, 9 varones y 8 hembras; de 10 á 20 años, 4 varones y 2 hembras; de 20 á 30 años, 3 varones y 4 hembras; de 30 á 40 años, 3 varones y 8 hembras; de 40 á 50 años, 7 varones y 6 hembras; de 50 á 60 años, 9 varones y 11 hembras; de 60 á 70 años, 14 varones y 14 hembras; de 70 á 80 años, 7 varones y 19 hembras; de 80 á 90 años, 1 varón y 4 hembras; de 90 á 100 años, 1 hembra. Total 160 cadáveres, de los cuales hay 71 varones y 89 hembras.

Además han sido enterrados 7 fetos masculinos.

De los 160 cadáveres, había 26 varones casados y 18 hembras, también del mismo estado; 8 varones y 34 hembras de estado viudo; y de solteros había 37 de varones y 37 de hembras.

Del juzgado de la Catedral han fallecido 39 varones y 54 hembras.

Del de la Lonja han fallecido 32 varones y 35 hembras.

En la parroquia de la Almudaina han fallecido 1 varón y dos hembras.

En la de Sta. Eulalia han fallecido 18 varones y 30 hembras.

En la de Sta. Cruz han fallecido 16 varones y 23 hembras.

En la de San Jaime han fallecido 5 varones y 4 hembras.

En la de San Miguel han fallecido 14 varones y 9 hembras.

En la de San Nicolás han fallecido 3 varones y 11 hembras.

En el Hospital han fallecido 14 varones y 10 hembras.

En el Cementerio de Palma se han enterrado 155 cadáveres; en el de la Vileta 2; en el de Génova 2; y en el de San Jordi 1.

Han fallecido de difteria 3, de tifoidea 2 y de otras enfermedades 155.

Se han llevado á cabo 106 enterramientos de propiedad; y en los hoyos 54.

Durante el mes de Enero próximo pasado se han practicado dos autopsias.

En el Enero del 94 los cadáveres conducidos á los cementerios de Palma y su término, fueron en número de 139 y en el del 95, la suma es de 160; demodo que se han enterrado el Enero próximo pasado, 21 cadáveres más que en el Enero de 1894.

Nodriza

Una joven de 30 años y la leche de seis meses desea criar en casa de los padres.

Para más informes dirigirse calle de Palacio número 4.

Nacimientos

Día 2.—Varones, 3; hembras, 2.

Mataderos

Día 4.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 2.—Vacas, 5.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 1.—Carneros, 5.—Ovejas, 5.—Borregos, 0.—Corderos, 64.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 4.—Cerdos, 4.—Cerdas, 2.—Lechonas, 0.
Volateria.—Gallos, 41.—Pollos, 37.—Gallinas, 104.—Pavos, 2.—Pavas, 4.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Conejos, 0

INTERESANTE

Fábrica de Ladrillos Mosaicos de barro por presión y de Ladrillos Hidráulicos de Bauzá Hermanos

premiados en la Exposición de Paris en 1878 con mención honorífica y con medalla de plata en la de Palma en 1881.

Calle del Socorro números 168 al 174

Palma de Mallorca

En este establecimiento se encontrarán á precios módicos ladrillos de todas clases y condiciones.

Género garantido.

Viajes á Mahón

Saldrá de este puerto todos los martes á las cinco de la tarde el vapor

Puerto Mahón

Admite carga y pasajeros.

Se despacha: Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

PASTILLAS NIELK

Eficaces contra las anginas, crup, ronquera, inflamación de la garganta y fetidez del aliento.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, E. FORMIGUERA Y C.^a. Se encuentran en todas las farmacias.

SE VENDE

LIBRERÍA

AGENDA DE BUFETE

para el año 1895

PRECIOS

Una página por día, con elegante encuadernación en pergamino. 300 Rs.

Media página por día, encuadernado como el anterior. 250

Media página por día, encuadernación económica. 200

Se halla de venta en la librería de los editores, Amengual y Muntaner.—Calle 2-PALMA.

SE VENDE

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas
Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia).
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).
Sabados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).
Entradas
Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcudia); 12 id., de Barcelona (via Sóller).
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es caustico ni destruye el esmalte.

La dentadura ferozmente salivada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la perioritis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

El tesoro de la boca ó El éter odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los élixires dentíficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.

Los polvos dentíficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonzan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fetidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumaria La Oriental de los Sres. Estarás y Queglas, Quint, 1.

Precios 5, 10, 4 y 8 reales respectivamente.

Tinta negra para escribir
Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación Provincial.

Plaguetas de inquilinato
Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial.
En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierna al escritorio.

Prontitud, Economía y Perfección

FABRICA DE SELLOS

de cautchouc

GARANTIZADOS

Única en las Baleares
Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación
PRECIOS DESCONOCIDOS
Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millar las de uso comun.

Ferro-Carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º Abril de 1883:
De Palma á Manacor y La Puebla, 7:50 mañana, 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 2 (mixto), 7 m., y 5:30 tarde.
De La Puebla á Palma: 7:25 m., y 5:40 tarde.
De La Puebla á Manacor, 7:25 m., 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.
Tren periódico.—De Inea á Palma, jueves y días de mercado, á la 1 tarde.

Caballo

Se vende uno de cuatro años, pelo negro. En esta imprenta informarán.

Servicio directo de correos ENTRE BARCELONA Y SOLLER

El magnifico y veloz

Vapor Islaño

saldrá del puerto de BARCELONA para el de SOLLER todos los domingos á las 7 de la noche y del de SOLLER para el de BARCELONA todos los lunes á las 8 de la noche.

Admite carga y pasaje á precios reducidos. INFORMARÁN: En Palma, Oficinas de la Islaña Marítima, Palacio, 26.

En Barcelona: Sres. Sureda y Robirosa, Plaza Palacio, 2.

En Sóller: D. Ramón Coll, calle del Mar, 5.

Para mayor comodidad del pasaje el vapor atracará en el muelle de Barcelona.

Tinta para sellos

Se vende suelta y en botellas en la librería de Rotger, calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Vaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH

TÉRMINO DE MANACOR

— Ida y vuelta el mismo día. —

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 750 pesetas. Por cada persona de aumento 150.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, núm. 31 en Manacor.

PASTILLAS FOSFATADAS

DR. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS A BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &c., Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALESCENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

Venta en Palma Farmacie de D. Juan Valenzuela y en casa del autor Dr. Klein Recullers 82 Barcelona.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.